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251９回例会「卓話：スポーツ中継の裏話」 

 

 

 

 

司    会： 小倉 裕美 会員 

開・閉会点鐘： 小島 馨 会長 

ソングリーダー： 横倉 利夫 会員 

ロータリーソング（『我らの生業』）斉唱 

 

 

フ リ ー ア ナ ウ ン サ ー 野瀬 正夫 様 

東京日野ローターアクト幹事 金子 裕史 君 

 

 

１．会長挨拶：小島会長 

地区大会も終了いたしまして、だんだん

寂しい気持ちになりつつありますが、冬季

オリンピックもまた感動を与えてくれま

した。さすがはスポーツマンだなと思いま

した。特に、小平選手には心を打たれ、世

界でも注目されたことなのではないかと思います。 

ロータリーの友の紹介をさせていただきます、実は1月号

には2750地区ローターアクトクラブ地区代表の田嶋さ

んが載っていました。ロータリーの友は我がクラブの井村

会員も発行に携わっていますので、積極的に見るようにで

きればと思います。 

 

２．幹事報告：田中幹事 

 ・地区大会お疲れ様でした。前日に会長

幹事会、地区指導者育成セミナーがあり

まして、当クラブが表彰されました。 

100ドル寄付（全員が100ドル寄付した

ことによるもの）の表彰、また、ポリオ

プラスの賞状もいただいています。 

・3月のロータリーレートは1ドル108円です。 

・函館五稜郭より会報が届いています。他クラブより例会

変更等のお知らせが届いています。 

・3/27 の合同花見例会について、出席率 100％を目指

したいと思いますので、欠席される方は事前ＭＵをお願い 

 

 

１．ニコニコ 

後述します。 

 

２．月例祝賀 

後述します。 

 

２．社会奉仕委員会 松浦委員長 

次週 3/13（火）に飛火野ロータリーク

ラブとの合同献血例会があります。時間は

10：00～11：45、13：00～15：30

です。会社の従業員の方等をお誘いのうえ

お越しいただければと思います。可能な方

は赤ジャンパーを着用願います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

卓話内容（概要） 

私は昭和 51 年にＮＨＫに入局し、３年前に退職するま

での間にスポーツの中継を中心に活動しました。スポーツ

のジャンルも幅広く中継に携わってきたため、顔は知らな 

東京日野ロータリークラブ 

本日の例会＠高幡不動尊 例会場 

役 割 分 担 

本日のゲスト 

例 会 進 行 

各委員会等報告 

本日のメインプログラム  

「 ス ポ ー ツ 中 継 の 裏 話 」 

卓話講師 ：野瀬 正夫 様  

卓話講師： 

野瀬 正夫 様 

・元ＮＨＫのスポーツアナウンサー

であり、ゴルフ、野球、ペアレース

等様々なアナウンサーの経験をされ

ています。現在はフリーアナウンサ

ーとして活動されています。 

 



いけれども声はわかるという方もいらっしゃるのではな

いかと思います。 

オリンピック、ワー

ルドサッカー、アメフ

トの大会等、最後の方

ではゴルフの中継もや

っていましたし、中継

以外にも、ＢＳ１の夜

に放送されている『ワールドスポーツ』という、その日に”

世界で活躍する日本のスポーツ選手”を紹介する番組も

担当していました。スポーツ中継だけでなく、こうした帯

番組も仕事としてあるのですが、我々スポーツアナウンサ

ーの強みというのは顔を知られていないことにあると思

います。有名アナウンサーですと、顔が知れ渡っているた

め、外出時はマスクが必須です。今の時期ですと、花粉症

の関係でマスクをしてもあまり気にはなりませんが、真夏

となると、暑い中マスクをかぶらなければならないため、

苦しいですし（場合によっては黒いサングラスをかけた

り）、その分、我々スポーツアナウンサーは顔が知れ渡っ

ていないので、マスクなどしなくても気楽に外出ができま

すし、飲み屋で多少騒いでも気になりません。 

その他、スポーツアナウンサーの強み、やりがいがある

のは、台本がないことです。どのようなスポーツ中継でも

競技が始まる数分については、台本レベルではありません

が、冒頭部分の構成表があるのですが、競技が始まってし

まえば、こちら側で自由に語れるため腕の見せ所と言えま

すし、やりがいがあります。 

一方で怖いことも多々あります。一番困ったこと、よく

聞かれることは「トイレはどうしているか」ということで

す。３時間程度であればあまり気にするものではありませ

んが、直近ですと２年前位にアメリカのメジャーリーグの

中継を行い、延長が19回まで続いたことがあります。朝

の8時に試合が始まり、午後3時45分まで中継したことが

あります。その対戦カードがとてもライバル意識が強い組

み合わせだったため、放送時の冒頭でもそのことについて

触れたことを覚えています。野球の延長戦というのは、基

本的に早く終わらせたいものなので、両チームとも残され

た財産（選手）をフルに使って終わらせようとする（クロ

ーザーを先に出し、相手の得点を抑え、いかに自チームの

攻撃時に点数を稼ぐか）のですが、そこを両チームとも凌

ぎ合うと、いい球を投げる選手は残っていませんし、疲れ

切った選手でズルズルと試合が続いてしまい、ヤジも飛び

ます。さて、当時そのような状況の中では実況者は席を立

つことができないため、ともかく、その間、我々はトイレ

のことを考えないように、試合に集中するようにします。 

今でも1月頃に行われる一日がかりの駅伝があるのです

が、その際、アナウンサー等もついていきますが、実況の

ために並走する車は、簡単に看板などで風貌を整えたジー

プに乗ります。この気候と環境から皆様お察しのとおり、

寒いのでトイレが近くなります。そのため、前日に決起集

会で宴会を行ったとしても飲み物を調整することが多々

あります。 

他にも、甲子園の選抜試合等でも季節的に朝は寒いです、

陽が出てくる日中は温

かくなり、日が陰ると

寒くなります。そうし

た状況ですと、私はオ

ーバーズボンを履いて

実況に臨みます（テレ

ビで実況席が映されても下半身までは映らないため）。 

このような事情があるから、というわけではありません

が、我々スポーツ実況者は常に最悪の状況を想定して動い

ています。事前に試合の内容、見どころも細かく調べます

し、資料も細かく作り、非常事態に備えます。実況するセ

リフが尽きたら終わり、という事情もありますが、自然災

害などが起こったとき等もテレビ放送局としても、非常事

態のアナウンサーやら対応等が細かく決められています。

地震等が発生したときも正しく名称を伝えなければなり

ません。それだけでなく、名称を誤ると大変失礼になりま

す。最初に入局したときに先輩に「地名・固有名詞は絶対

に間違えるな」と厳しく言われるのはそのためです。例え

ば、日本でいうと、「上村さん」を「カミムラ」さん、「ウ

エムラ」さん、で読むかですとか事前に調べないとわから

ないものもあります。海外スポーツでは更に事情が異なり、

苗字の種類が少ない国の選手ですと名前の最後に数字

（「１」とか「２」）を付けて登録している選手もいるた

め、実況するときは本当に文字通り読んでいいのかな、と

考えたものです（幸い、このケースに出くわした際は、こ

の選手が話題に上がらなかったため読むことはありませ

んでした…）。また、カタカナ氏名を覚えるのも苦労しま

す。一番名前を覚えなければならないのはアメリカンフッ

トボールでして、100人以上の名前（更には年齢、経験歴

等）を覚えることもあります。 

さて、最近の実況では、話している内容をＡＩが判断し

て文字放送することがあります。普通は文字打ち担当の人

（実況が話したことを即興で打ち込む人）がいます。私個



人の意見としては、ＡＩが間に入って味気のない文字放送

を表示するのは本来の放送ではないと感じます。人のやっ

ていることは人が魂を持って伝えることが重要ですし、そ

れが一番人に伝わります。そのためには放送というものに

信頼がなければ人は聞いてくれません、その信頼を得るた

めには日々の積み重ねが必要であり、事実を正確に、正し

い日本語で、わかりやすく伝える、これがＮＨＫのキャッ

チフレーズ、アナウンサーとしての使命であります。私は

既にＮＨＫから離れてフリーになりましたが、これと同じ

心情を持って活動していく所存であります。まだまだ現役

でアナウンサーをしておりますので、私の声を聞いたら

「トイレは大丈夫かな？」と思い出していただければと思

います。 

 

 

面白いお話ありがとうございました。今後も野瀬様がテ

レビで実況者として活躍されますように！

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

出席報告 出席奨励委員会より 

事前ＭＵ：黒川会員、宮野会員、成田会員 

日 会員総数 (出席免除数) 出席総数 (免除者出席数) ＭＵ 欠席 出席率 

本日報告（3/7） 35（3） 22（1） 事前 3（0） 7 75.76 % 

前回訂正（2/27） 35（3） 10（1） 12 + 0 11 68.75 % 

前々回訂正（2/21） 35（3） 22（2） （4）+ 0 + 0 8 76.47 % 

（発行人：会長：小島馨、幹事：田中くに子、公共イメージ会報委員長：西山尚之／制作：東京日野ＲＡＣ：金子） 

 

小 島 会 長 野瀬アナウンサー今日は卓話楽しみに

しております。地区大会出席者御苦労様

でした。 

田 中 幹 事 野瀬様、おこしいただきありがとうござ

います。卓話楽しみにしています。 

森 原 会 員 会長、幹事8か月が過ぎ残り4カ月にな

りました。御苦労様ですが、4カ月ガン

バってください。野瀬様今日は卓話楽し

みにしていました。 

横 倉 会 員 エアーレースの実況中継に限らず野瀬

さんの名が出てきます。本日の卓話楽し

みにしています。 

ニコニコ報告 親睦委員会より 

17-18年度 ニコニコ 合計 

本日のニコニコ：   16,000 円  

累計    525,322 円 

ビジターフィー：        0 円  

累計      27,000 円 

本日のスナップ 

 ☆３月結婚日記念☆ 

井村会員 松浦会員 熊井会員 

☆３月誕生日記念☆ 

北村会員 藤林会員 井村会員 名取会員 菅原会員 

 

☆３月配偶者誕生日記念☆ 

小田原会員 西山会員 望月会員 

☆入会記念☆ 

３月 熊井会員 西山会員 

４月 北村会員 菅原会員 井村会員 吉田会員 

横倉会員 土方会員 名取会員 

５月 板谷会員 山口会員 松浦会員 古屋会員 

６月 安島会員 

 

月 例 祝 賀 親睦委員会より 


